
a foto de la portada se corresponde al 
mural dirigido por el artista Rodrigo lAcosta y realizado bajo la coordinación 

del colectivo Fuga. Una hermosa obra 
ubicada en la Av. Tulio Febres Cordero de 
la ciudad de Mérida, frente al Edificio 
Administrativo de la Universidad de Los 
Andes. Muy apropiada en momentos en 
que el presidente Maduro nos llama a hacer 
esfuerzos por la paz en nuestro país. El 
mural hace homenaje a símbolos 
contemporáneos de la paz: Gandi, Lenon y 
a nuestro hombre de pueblo, amante de la 
paz.

Junio estuvo marcado por el Gobierno de 
Calle, que ha llevado a los equipos de 
gobierno a recorrer el país. Una novedosa, 
gestión, inspirada en las últimas directrices 
del Comandante Eterno. El gobierno, lejos 
de desgastarse por esa extraordinaria 
movilización a lo largo del país, atendió las 
demandas de obreros, empleados, 
profesores y estudiantes universitarios, 
aumentándole a los tres primeros los 
sueldos y otras bonificaciones en más del 
100%, y a los segundos las becas y ayudas 
para seguir estudiando. Algo nunca visto 
en Venezuela y quizá en ningún país del 
mundo, mucho menos, en estos últimos 

tiempos, cuando el neoliberalismo y el 
Fondo Monetario Internacional, exigen 
bajar sueldos y eliminar pensiones en todo 
el Mundo. Ver España, Grecia y Portugal, 
como botones de la muestra. 

Se comienza a ampliar el espectro de 
difusión de Mu-Ku en comunidad, desde 
la  hermandad con otros medios 
comunitarios  y medios nacionales. 
Agradecemos a  quienes en su 
programación diaria emplean Mu-Ku en 
comunidad  como referencia informativa 
del trabajo comunitario en Mérida, 
debemos mencionar a las emisoras 
“Mundial Los Andes”, “Radio Horizonte”, 
“Libre 103.1 FM”, “Solar Stereo 104.5 
FM” y la incipiente, pero prometedora 
“Radio Escuela Comunitaria, Ezequiel 
Zamora 101.3 FM”. También expresamos 
nuestra gratitud por el reportaje sobre Mu-
Ku en comunidad realizado por el equipo 
de Vive TV, sede Andes, que se transmitió a 
nivel nacional el jueves  11 de julio.

Esta edición saldrá a la luz al mismo 
tiempo que se realizará la EcoFeria en 
casa. Un evento que se viene realizando 
todos los años en julio, con el cual somos 
plenamente solidarios. Allí estaremos, 

apoyando al Proyecto Mano a Mano, a los 
productores agroecológicos, que han 
encontrado un espacio solidario para 
distribuir sus productos; al Convivium de 
Mano a Mano, otra extraordinaria 
iniciativa que une la producción 
agroecológica con la buena cocina, para 
mostrarnos todo lo que se puede comer, de 
manera sana, de la mano de cocineros 
b u e n o s  y  c r e a t i v o s .  Ta m b i é n  
compartiremos con la gente del Circuito 
Universitario  Los Andes para el Manejo 
Integral de Desechos, CIULAMIDE, que 
estará compartiendo sus experiencias con 
niños, jóvenes y adultos.

Cerramos esta presentación, destacando 
los logros de gobierno en el cumplimiento 
del Plan de la Patria. Queremos resaltar el 
quinto objetivo, que ha comenzado a estar 
presente en el discurso y en la acción; para 
la muestra tenemos el IV Congreso de 
Biodiversidad, que arroja muy buenos 
resultados. En esta edición publicamos un 
resumen de la Declaración del Congreso. 
Queremos hacer notar el apoyo irrestricto 
del canal público TVES, que cubrió 
ampliamente, los eventos más importantes 
del Congreso. Esa es la televisión que la 
Revolución necesita

Editorial

Año 5 ,   N º 25 .   Jun io de 2013 .   Depós i to Lega l :   PP200801ME1235

www.muku.org.ve P R O M O V I E N D O L A P A R T I C I P A C I O N P O P U L A R Y D E F E N D I E N D O E L M E D I O A M B I E N T E
V O C E R O D E L A S C O M U N I D A D E S D E L A C U E N C A D E L C H A M A

´

Contenido 

Pag. 3

Pag. 2

Pag. 5

Pag. 4

Pag. 6

Pag. 7

Pags. 8_9_10

Pag. 11

Pag. 12

Pag. 15

Pag. 16

Pag. 13

-Plan Barrio Nuevo Barrio Tricolor
-Por todo lo alto el karate en el Arenal

-Noticias de la comunidad

-Gobierno de Calle y el Poder Popular

-Gobierno de Calle aprobó recursos 
 para continuar Nuevo Sistema Teleférico

-Declaratoria del Congreso de Biodiversidad

-Proyecto Isycambio en el 
 Congreso de Biodiversidad

-Álvaro Trejo, Maestro Campesino

-Fundacite: MCTI realizó 
 gabinete regional en Mérida

-De Túnez a Brasil: 
 Una cronología de las rebeliones actuales

-El colectivo de colectivos

-Museo de Ciencia Y Tecnología, MUCYT

-Las Redes Humanas 
Foto: NPM

mi on  í dm e  voi ec ne tr a

P

Bs.
4,004,00

Bs.

´´



2

a escuela de Karate Ryobu-kai 
Japan de Venezuela, que funciona len la comunidad de Marianita 

Mendoza, parroquia Arias del 
municipio Libertador del estado 
Mérida, desde hace quince años, viene 
desarrollando un trabajo encomiable, 
en la formación de niños, niñas, 
adolescentes y personas adultas en la 
especialidad de kata y combate.

Manuel Ortiz, entrenador, expresa su  
satisfacción por el trabajo realizado 
desde la fundación de la escuela  por 
parte del  sensei Jhonny  Lobo, no sólo 
por el  progreso en la parte técnica de 
los atletas, sino  por  la formación 
integral de los deportistas que acuden 
diariamente a los entrenamientos en el 
módulo de servicios de la urbanización 
Marianita Mendoza, que gentilmente 
facilita el Consejo Comunal del sector.

Ortiz, señaló, que en la actualidad 
cuentan con treinta participantes, en su 
mayoría niños, los cuales reciben las 
instrucciones precisas de las técnicas 
básicas del karate, hasta el consejo más 
elemental del comportamiento que 
debe tener toda persona ante sus 
semejantes, para lograr una mejor 

convivencia social, “cumpliendo todos 
los parámetros requeridos por el karate 
do, y siguiendo los  valores que tiene la 
escuela como es: respeto, disciplina, 
humildad, cortesía, alto desempeño 
individual”.

Agregó, doy  gracias a los padres y 
representantes por contribuir con la 
institución en todas las actividades que 
realizamos, y a las autoridades 
competentes les pido que colaboren 
para seguir enalteciendo el deporte 
que, con mucho sacrificio, se hace en 
las comunidades del municipio 
Libertador. 

Por su parte, Gerson Suarez integrante 
de la selección estadal en la 
especialidad de kata, manifestó el 
agrado de poder colaborar con los 
i n t e g r a n t e s  d e  l a  e s c u e l a ,  
compartiendo los conocimientos 
adquiridos, en cuanto a la técnica, tipos 
de desplazamientos, y los  conceptos 
espirituales y psicológicos que se  
manejan en este deporte.

Por todo lo alto el karate en el Arenal

*Estudiante de la 
Universidad Bolivariana de Venezuela.

aristires_42@hotmail.com

En Urbanización Marianita Mendoza.

Aristires Dávila*

n el marco del gobierno de calle y 
máxima eficiencia, que viene eejecutando el presidente Nicolás 

Maduro, en conjunto con el gobernador 
Alexis Ramírez en la entidad merideña, 
se realizó una asamblea de ciudadanos y 
ciudadanas  en la urbanización  Carlos 
Gainza, parroquia Arias, municipio 
Libertador,  cuyo objetivo fue organizar 
todas las actividades  relacionadas con el 
plan Barrio nuevo Barrio tricolor, el cual 
se estará ejecutando en los próximos  
meses  en este sector de la ciudad.
Jonny Zambrano, vocero del Consejo 
Federal de Gobierno explicó que para 
acceder al programa Barrio Nuevo Barrio 
Tricolor, las comunidades deben estar 
bien organizadas. En este sentido recalcó 
la necesidad que tienen los consejos 
comunales de actualizar sus vocerías, 
porque estas personas serán los 
cuentadantes de los recursos  que 
asignará  el gobierno nacional y regional.
Estamos trabajando coordinadamente 
todos los organismos del gobierno local,  
para garantizar el éxito del plan, que 
consiste en atender las necesidades 
prioritarias de las comunidades del 
estado Mérida, en salud, vivienda, 
deporte, educación, vialidad, entre otras, 
acotó  el servidor público.
Zambrano, dijo,  que la reunión efectuada 
en la comunidad de Carlos Gainza fue 
muy importante. Se dieron a conocer 
todos los detalles y pasos a seguir para 
acceder al programa; también se 
aprovechó la asistencia de los vecinos y 
se eligió una comisión promotora 
conformada por cinco ciudadanos, que  
se encargarán  de motivar la participación 
de los vecinos en todo el proceso de 
actualización del Consejo Comunal, 
además estas personas realizarán el censo 
socio-económico, que permitirá conocer 
la cantidad de habitantes y los problemas 
más urgentes a solucionar.
Finalmente el vocero del Consejo Federal 
de Gobierno, hizo un llamado a la 
conciencia, de cada uno de los pobladores 
tanto de Carlos Gainza como de  otras  
comunidades vecinas, para que ayuden 
en la solución de los problemas 
estructurales que aquejan a las mayorías, 
y de esta manera seguir el legado dejado 
por el comandante supremo Hugo Rafael 
Chávez Frías.

Arístires Dávila*

*aristires_42@hotmail.com
 

En la Urbanización Carlos Gainza de la parroquia Arias 

Plan Barrio Nuevo 
Barrio Tricolor

Fotos: Arístires Dávila
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l pasado 2 de julio, en las 
instalaciones del Conscripto eMilitar ubicado en San Jacinto, 

se dio inicio al Gobierno de Calle en las 
mencionadas parroquias de la Cuenca 
del Chama con la participación de los 
consejos comunales y movimientos 
sociales que hacen vida activa en estos 
sectores del municipio Libertador del 
estado Mérida, acto en el cual también 
se le dio prioridad al Plan “Barrio 
Nuevo, Barrio Tricolor”, con la 
finalidad de mejorar las viviendas y los 
espacios recreativos, cambiando de 
esta manera las condiciones de vida de 
los habitantes de estas comunidades.

Esta reunión contó con la presencia de 
Juan Carlos Velázquez, miembro de la  
Secretaría Técnica de Gobierno, quien 
manifestó la necesidad de priorizar las 
necesidades de las diferentes 
comunidades  de estas parroquias para, 
de esta manera, solucionar los 
problemas a través del Plan de 
desarrollo del estado Mérida de la 
mano con las organizaciones vecinales 
y  s o c i a l e s  d e  l o s  s e c t o r e s  
mencionados.

F O N D A S  p r o m u e v e  p a t i o s  
productivos

El Fondo de Desarrollo Agrícola 
Socialista (FONDAS), conjuntamente 
con los consejos comunales y 
productores  de la comunidad, sigue 
promoviendo  el desarrollo de los 
patios productivos como pequeños 
espacios para la producción 

agroalimentaria en pro de diversificar 
la producción de productos agrícolas y 
avícolas para el consumo local.

Henry Altuve, enlace de Desarrollo 
Comunal del FONDAS Mérida, se 
reunió con pequeños productores en el 
Invernadero Escuela La Pueblita  con 
la idea de brindarles información sobre  
los patios productivos, donde además 
de producción agrícola orgánica 
también se incentiva la cría de aves de 
corral. Recalcó Altuve  que “en 
pequeños espacios  de terreno se 
pueden desarrollar diferentes cultivos  
y cría de gallinas ponedoras, pollos y 
codornices,  que garanticen la 
producción de alimentos frescos para 
el consumo de los habitantes de las 
diferentes comunidades de la Cuenca 
del Chama”.

Productores del estado Mérida 

Productores del estado Mérida 
comprometidos con la agroecología el 
desarrollo sostenible y sustentable, se 
reunieron en la Escuela Granja de San 
Jacinto, el domingo  dos de junio, en 
una jornada cargada de emoción y 
compromiso en la construcción del 
modelo que garantice  a los 
ciudadanos,  consumir alimentos no 
manipulados genéticamente y libres de 
agro- tóxicos.

La convocatoria fue hecha por los 
conuqueros de San Jacinto, quienes 
forman parte de La red de agroecología 
del estado Mérida y en los últimos años 
han avanzado en la consolidación del 
banco de semillas y la aplicación de 
alternativas  de control biológico, para 
minimizar las plagas, que hacen daños 

a sus cultivos.   Además participaron  
funcionarios del Ministerio de 
Agricultura y Tierras y del Instituto 
Nacional de Investigaciones Agrícolas 
de Mérida.

La red de agroecología del estado 
Mér ida ,   es tá  in tegrada  por  
profesionales y trabajadores del 
Ministerio de Agricultura y Tierras  y  
productores comprometidos con esta 
práctica, que en nuestra entidad 
totalizan la cifra aproximada de 65 
agricultores.

Vive TV realiza entrevista a equipo de 
Mu-Ku en Comunidad

Nacido con la idea de dar a conocer los 
diferentes movimientos sociales y las 
luchas de las comunidades, Vive TV 
realizó una entrevista al equipo de 
trabajo de Mu-Ku en Comunidad, 
vocero de las comunidades de la 
Cuenca del Chama, en función de 
visibilizar el trabajo que se está 
realizando en los medios comunitarios 
y alternativos nacidos, en su mayoría, 
al calor de la Revolución Bolivariana. 
 
En este trabajo audiovisual, realizado 
por el equipo de Vive Andes, se destaca 
la importancia de los medios 
comunitarios en el actual proceso de 
cambios que vivimos en nuestra 
nación, resaltando que los medios 
alternativos, si bien han existido desde 
los años 60, 70 y 80, es en la 
Revolución Bolivariana donde se le ha 
valorado y se ha convertido en una 
opción emancipadora, desde una 
óptica popular, necesaria para el 
debate comunicacional. 

Gobierno de Calle en las parroquias 
Arias y Jacinto Plaza

Noticias de la comunidad
Fotos: NPM
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sta iniciativa del gobierno 
nacional intenta romper con la econcentración del poder y 

solución de problemas desde la capital del 
país. El gobierno de calle, busca acercar la 
gestión de gobierno a la realidad cotidiana 
de los ciudadanos. Sin embargo, se ha 
generado ruido por el nivel de 
desinformación existente y los cambios a 
última hora del dónde, cómo y cuándo de 
las mesas y de las reuniones con los 
representantes del gobierno en las 
entidades. Me remito a Mérida que es el 
caso del cuál puedo dar fe. 

Ahora bien, hay dos factores muy 
interesantes qué analizar, uno de ellos es la 
disposición del gobierno central en bajar a 
discutir y recoger el sentir y los problemas 
d e  l a  g e n t e ;  e l e m e n t o s  q u e  
h i p o t é t i c a m e n t e  d e b e r í a n  e s t a r  
sistematizados por los organismos, 
instituciones, colectivos, Consejos 
Comunales y movimientos populares 
organizados. Pero he ahí el talón de 
Aquiles: la vinculación entre las 
instituciones y el pueblo es escasa, la 
lógica de funcionamiento de las 
instituciones estatales, y la actitud de 
muchos de los funcionarios que hacen 
vida en ellas, dificultan enormemente la 

sistematización y canalización de las 
problemáticas populares. 

Pero no sólo el problema yace allí, y aquí 
entra el segundo factor. Es necesario 
reconocer que el movimiento popular 
carece de formación política y de una 
organización significativa y sólida. 
Nuestra manera de relacionarnos está muy 
fragmentada, delegando constantemente 
nuestra responsabilidad siempre en un 
concejal, alcalde, gobernador etc. 

Estas dos fallas son obstáculos para el 
diálogo entre el gobierno y el pueblo. En 
reiteradas ocasiones se hace mención al 
fortalecimiento del poder popular 
organizado, eso quiere decir que, para que 
el Poder Popular sea poder es necesario 
que el mismo pueblo se encamine hacia el 
cambio de todas las estructuras 
reproductoras de un modo de relación 
individualista. 

El gobierno de calle no puede resolver la 
organización popular, esta es una tarea que 
le toca al pueblo. Las condiciones 
objetivas están allí, existe todo un marco 
legal que nos permite como pueblo hacer y 
ejercer el  poder. Pero la asunción de esta 
posición es tímida aún, todavía tenemos 
internalizada una relación en la que el 
paternalismo estatal resuelve las cosas. El 

problema real es el factor subjetivo. Es 
decir, nosotros, quienes tenemos que 
organizarnos, apropiarnos e internalizar y 
hacer uso de los mecanismos existentes 
para la ejecución y puesta en práctica del 
poder popular real, esto debe darse, 
necesariamente, con el acompañamiento 
de instituciones y líderes revolucionarios, 
y con un proceso sistemático de estudio y 
t r a b a j o  q u e  e s t é  d i r e c c i o n a d o  
significativamente al cambio.

El poder popular es poder, si existe 
coherencia organizada y direccionada. 
Esperar que el gobierno pueda pensar por 
nosotros es un grave error. Este puede 
ayudar a resolver los problemas, sólo si 
nosot ros  asumimos  nues t ra  co-
responsabilidad en la construcción y 
solución de los mismos. El diálogo 
bolivariano, entre el gobierno y poder 
popular no puede darse con un pueblo 
d e s a r t i c u l a d o ,  p o c o  f o r m a d o  
políticamente, fragmentado y afanado por 
la solución de problemas particulares e 
individuales. El diálogo tiene y debe ser 
entre un pueblo con conciencia política, 
cuyas necesidades estén articuladas 
c o l e c t i v a m e n t e  y  u n  g o b i e r n o  
comprometido con sus intereses, que esté 
volcado a trabajar horizontalmente con el 
pueblo. 

Gobierno de Calle y el Poder Popular
Carlos García*

Una experiencia de participación que nos deja importantes enseñanzas
avn.info.ve
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y complementarios; adicionalemnte 
7 .212.376 dólares  para  e l  á rea   
electromecánica", explicó José Gregorio 
Martínez, presidente de Venezolana de 
Teleférico (Ventel), sobre el Punto de 
Cuenta suscrito por el presidente Nicolás 
Maduro.

En este sentido, David Albornoz, gerente 
de Ingenería del STM, amplió la 
información de los cronogramas de trabajo 
a ejecutarse en la obra, además la 
culminación de la fase de promoción de las 
dos cabinas de exhibición: una en el 
Teleférico del Warairarepano y la otra en el 
Hotel Venetur de Mérida. "Luego de un 
recorrido por el occidente del país en 2011, 

dos años exhibición en el Hotel Venetur, 
es tar  en la  Fi t -Ven 2013 y en 
Warairarepano el año pasado, las cabinas 
ya regresaron a Mérida y se realizó la 
maniobra para  ubicarlas en el anden de la 
primera estación -Barinitas-", acotó. 

Asimismo, Albornoz detalló que los 
trabajos de estos siguientes tres meses 
(junio, julio y agosto) permitirán iniciar la 
fase de prueba del  Nuevo STM, en 
septiembre de este año (2013) anunciada 
por el presidente Nicolás Maduro en su 
Gobierno de Calle en el estado Mérida. "A 
finales del mes de Junio, todos los trabajos 
de construcción de las obras civiles de las 
estación de La Montaña deben estar 
culminados para poder dar paso a dichas  
instalaciones asociadas al componente 
electromecánico -máquinas de motores- 
entre otras acciones", aclaró.

Para el mes de julio se espera comenzar la 
instalación de las líneas o cables 
portadores y tractores del primer tramo del 
Nuevo STM con una proyección de 
trabajo de un mes desde su cimentación 
hasta la puesta a punto. Paralelo a esto, 
durante julio y principio de agosto se 
instalará la maquinaria necesaria para 
movilizar el  tramo Barinitas - La 
Montaña. Por último, Albornoz añadió  
que entre el 15 y el 30 de agosto ya estarán 
instaladas las dos cabinas en su destino 
final para dar así inicio al periodo de 
prueba durante el final del mes septiembre 
del presente año.

Gobierno de Calle aprobó más de 125 millones de dólares para 
continuar  obra del Nuevo Sistema Teleférico

 (FIN/Agusmir Guarache A.)

n el marco del Gobierno de Calle 
en Mérida fueron aprobados 125 emillones 622.927,60 dólares para 

seguir avanzando en la construcción de la 
obra turística más importante de 
Venezuela: el Nuevo Sistema Teleférico de 
Mérida (STM).

"A la fecha, la obra tiene un avance 
integral del 77%  y, con  la aprobación de 
este recurso, continuaremos avanzando. El 
monto está distruibuido, de acuerdo a las 
necesidades ya estudiadas, de la siguiente 
manera: 117.466.073,65 dolares para las 
obras civiles, estudios, proyectos conexos 

Mérida, 18-06-13 (Prensa Ventel).- 

MÉRIDA Período de prueba inicia en septiembre
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- Que el modelo hegemónico capitalista 
neoliberal en su afán desarrollista y de 
acumulación de capital se ha agotado a sí 
mismo y está superando los límites de la 
naturaleza, ya que basa su sobrevivencia 
en la explotación depredadora de los 
elementos naturales del planeta, 
planificada desde el poder del capital.
- Que el control de los elementos de la 
naturaleza determina las dinámicas 
globales y las relaciones de poder del 
s is tema mundial ,  generando la  
mercantilización y cosificación de 
bienes comunes, como el conocimiento, 
los alimentos, el aire, el agua y favorece 
la privatización de la vida y del planeta, 
todo por medio de las patentes y otras 
formas de apropiación y generación de la 
violencia.
- Que Venezuela y Nuestramérica 
representan un objetivo fundamental en 
la agenda de saqueo de los elementos de 
la naturaleza, para el beneficio de las 
corporaciones y la economía capitalista, 

debido a nuestras  reservas de elementos 
naturales estratégicos (agua, minerales, 
petróleo, diversidad biológica y otros).
- Que uno de los grandes retos para 
construir esta transición es asumir y 
resolver la contradicción entre el 
ecosocialismo y la cultura rentista 
petrolera, que nos ha configurado como 
sociedad dependiente en los últimos cien 
años, contradicción que se hace evidente 
en la tensión que existe entre el Tercer y 
Quinto Objetivo Histórico del Plan de la 
Patria, donde se contrapone el 
desarrollismo industrializante, a la 
defensa de la vida en el planeta.
- Considerando la necesidad de construir 
de manera colectiva las bases de nuestro 
ecosocialismo, planteamos:
 
NUESTRA POSICIÓN

Consideramos que e l  actual  e  
insostenible modelo rentista petrolero, 
del cual somos dependientes, es una vía 
transitoria que debe servir para 

trascender el modo capitalista hacia la 
construcción del Estado Comunal 
Ecosocialista. Esta transformación 
implica saldar la deuda histórica social y 
ecológica del Estado con los pueblos y 
garantizar la integración regional.

Alertamos el riesgo de que el término 
ecosocialismo se vacíe de contenido y 
sea banalizado a través del uso 
despolitizado, por actores que, directa o 
indirectamente, incorporen en sus 
políticas las lógicas y las agendas de las 
corporaciones.

El ecosocialismo exige la formación, 
o rg a n i z a c i ó n  y  m o v i l i z a c i ó n  
permanente de los movimientos 
sociales para la construcción y la 
práctica de un paradigma político que 
trascienda y sustituya el modelo 
capitalista neoliberal  por el modelo de 
producción socialista basado en el 
respeto de los procesos y los ciclos de la 
naturaleza.

IV CONGRESO VENEZOLANO DE DIVERSIDAD BIOLÓGICA 

Más de 4000 personas participaron en el IV Congreso Venezolano de Diversidad Biológica realizado en las instalaciones de la Universidad Bolivariana de 
Venezuela (UBV), en la ciudad de Punto Fijo, Falcón, entre el 23 y 28 de Junio de 2013. El evento es fundamental dentro del Plan de Acción de La Estrategia 
Nacional para la Conservación de la Diversidad Biológica 2010-2020.
La Declaratoria final del evento es el resultado de los acuerdos, debates y polémicas de los participantes del Congreso que buscan contribuir a la defensa de la 
vida en el planeta y la salvación de la especie humana. Debido al poco espacio de que disponemos en nuestras páginas de Mu-ku en comunidad, nos hemos 
permitido presentar un breve resumen de esta Declaratoria, para brindarla a nuestros lectores./M. S. Mu-Ku en comunidad.

CONSIDERANDO

El Ecosocialismo se dibuja con los colores de la biodiversidad

Falcón, 23 - 28 de Junio de 2013

Foto: LR
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Consideramos que un elemento básico 
de cualquier transición ecosocialista es 
el cambio del modelo de producción y 
consumo que debe venir acompañado 
de la transformación de la matriz 
energética actual, hacia una matriz 
energética alternativa que garantice la 
sustentabilidad y promueva la 
soberanía de los pueblos.

Reconocemos el papel de los medios 
de comunicación, y fundamentalmente 
de las estrategias de comunicación 
popular, en la transformación de la 
lógica de dominación y en la 
construcción del ecosocialismo, 
partiendo desde el principio de que los 
medios de comunicación no son 
instrumentos políticamente neutrales, 
sino artillerías y herramientas de poder 
que deben ser utilizados para la 
construcción del ecosocialismo.

Denunciamos las pretensiones 
deses tabi l izadoras  de  ac tores  
n a c i o n a l e s ,  r e g i o n a l e s  e  
internacionales que buscan generar un 
escenario que debilite al estado 
venezolano, para favorecer la 
apropiación de recursos naturales por 
el poder transnacional del capital 
vulnerando nuestra soberanía e 
independencia.

Valoramos los aportes y avances de la 
E s t r a t e g i a  N a c i o n a l  p a r a  l a  
Conservación de la Diversidad 
Biológica y su Plan de Acción 
N a c i o n a l  2 0 1 0 - 2 0 2 0 ,  c o m o  
instrumentos de transformación de la 
gestión enmarcados en el proyecto 
ecosocialista del Plan de la Patria. 
Reconocemos la necesidad de crear 
mecanismos de  seguimiento eficaces 
de la Estrategia que ayuden a generar 
resultados concretos, como la 
consolidación de mecanismos de 
información, creación de indicadores. 
Así mismo, se reconoce la necesidad de 
articulación y el protagonismo de los 

a c t o r e s  y  a c t r i c e s ,  e n  l a  
implementación de la Estrategia, que 
permitan contribuir a la creación de una 
contraloría popular eficiente.

Afirmamos que la producción de 
alimentos, y los mecanismos elegidos 
para esa producción, que incluyen el 
uso de sistemas de transporte, 
circulación e intercambio, son 
dimensiones de los derechos humanos 
vinculados a la salud, la alimentación y 
a l  a m b i e n t e  s e g u r o ,  s a n o  y  
e c o l ó g i c a m e n t e  e q u i l i b r a d o .  
Advertimos que el modelo industrial 
hegemónico, que necesita estimular la 
cultura del uso de agrotóxicos, la 
b io tecnología  moderna  y  los  
transgénicos, representa una amenaza 
para estos derechos.

Afirmamos que el ecosocialismo es 
una forma de vida y un modelo 
civilizatorio que implica, entre muchas 
otras cosas: el reconocimiento de los 
derechos de la naturaleza, la creación 
de una nueva cotidianidad, la 
emancipación de la unidad familiar, la 
repol i t ización del  amor y  la  
espiritualidad, la ruralización de las 
ciudades, la organización comunitaria 
que asume la autoconstrucción y la 
autogestión, el reconocimiento de la 
mujer y de las subjetividades género-
diversas como actores y actrices 
p o l í t i c a s ,  l a  c r e a c i ó n  y  e l  
fortalecimiento de tecnologías 
educativas que surgen del saber de los 
pueblos, los valores de la economía 
comunal, el trueke, el valor político de 
las cosmovisiones de los pueblos 
originarios, de los pueblos campesinos 
y afrodescendientes, el paso de la 
propiedad intelectual a la propiedad 
social y la función de la semilla como 
i d e n t i d a d  y  h e r r a m i e n t a  d e  
construcción de la diversidad 
ecológica y cultural.

El texto completo de la Declaratoria del 
IV Congreso Venezolano de Diversidad Biológica 

lo puede consultar en: 
http://diversidadbiologica.info.ve/congreso/ 

on el  apoyo del  Proyecto 
Isycambio, integrantes de varios ccolectivos de trabajo y estudio de 

Mérida y Mucuchíes, asistieron al IV 
Congreso Venezolano de Diversidad 
Biológica. Los asistentes merideños al 
Congreso, participaron activamente en 
los debates del  Congreso,  que 
constituyeron un espacio para el análisis 
y la reflexión sobre las causas 
estructurales de la crisis ambiental 
global. 

Uno de los foros de mayor relevancia fue 
el lanzamiento de la Campaña Nacional 
Venezuela Libre de transgénicos, 
organizada por la Red de Guardianes de 
Semillas, que contó como ponente a 
Rafael Romero integrante de PROIMPA, 
Productores, Integrales del Páramo, 
Mucuchíes, Mérida, donde se dio un 
diálogo de saberes para  la construcción 
de una agenda común, a fin de aportar 
elementos para fortalecer la posición 
soberana de país libre de transgénicos y el 
compromiso con la transformación del 
modelo corporativo de producción, 
distribución y consumo de alimentos. 
Se participó, junto con colectivos 
organizados, luchadores sociales, 
guardianes de semillas y público en 
general preocupado por la privatización 
de la semilla y del conocimiento, en la 
construcción colectiva de una propuesta 
para la Ley de Semillas, organizada por la 
Oficina Nacional de Diversidad Bioló-
gica; el cual fue uno de los objetivos de 
este congreso, que se planteó el 
reconocimiento de las semillas como el 
fundamento de la vida en el planeta.

Otro aspecto del Congreso en el que se 
participó, y que tuvo el apoyo del 
proyecto Iscambio fue el salón itinerante 
de las artes por la ecología, Arte y Parte, 
organizado por el colectivo FRIDA y el 
Taller Artefacto. Arte y Parte es una 
experiencia piloto de exploración de 
medios transdisciplinarios, para la 
divulgación de las causas estructurales de 
la crisis ambiental global, a fín de 
construir un mensaje colectivo  a través 
de las artes. 

El Proyecto Isycambio promueve la 
participación en el debate nacional

Mérida en el IV Congreso 
de Biodiversidad

El Editor.
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se castigaba duramente a los niños, no se 
podía hacer preguntas, iba asustado. “Para 
mí, un niño campesino, la escuela 
representaba una dictadura” nos cuenta 
Álvaro.

Abandona los estudios y se dedica a las 
labores agrícolas. Así se fue templando, en 
la dureza del trabajo del campo, en la 
estrechez de una infancia pueblerina. Sin 
embargo, dentro de él se agitaba un gran 
corazón, convencido de que iba a derrotar 
cualquier barrera, cualquier obstáculo que 
se le presentara en el camino de la vida.

“Luego, ya hombre, me vine a la ciudad de 
Mérida para continuar trabajando la 
agricultura y la jardinería,  ya que no me 
llamaba la atención otro tipo de actividad. 
Después, con el correr del tiempo, cuando 
el  Comandante Chávez gana la  
Presidencia, lo primero que hizo fue poner 
la mirada donde estaban las necesidades  
más urgentes del pueblo. Surge la Misión 
Robinson y, de inmediato, me interesé por 
seguir aprendiendo, nos daban todo el 
material, los libros y los cuadernos. 
Recuerdo que cuando le pregunté a la 
instructora que decía en la portada del 
libro, ella me respondió: Allí dice YO SI 
PUEDO, y yo también aprendí la lección, 
me decía para mis adentros: YO 
TAMBIÉN PUEDO. Allí aprendimos con 
camaradería, preguntando, porque antes a 
uno le daba miedo hacer preguntas y no 
sabía que uno tenía un talento. Estudié con 
todo el corazón y el alma”, recuerda 
Álvaro.

Después que aprendió a leer y escribir 
Álvaro  comienza  a  es tudiar  la  
Constitución de la República Bolivariana 
de Venezuela, “porque la única manera de 
conocer mis deberes y derechos era 
estudiando nuestra Constitución, y cuánto 
me ha ayudado. Me he defendido con la 
Constitución y, además, enseño y le 
transmito mis conocimientos al que no 
sabe, y los invito a leerla”, continúa 
emocionado Álvaro.

“Otra ventaja de aprender a leer y escribir 
fue que tuve la oportunidad de realizar 

uien así se expresa, emocionado y 
eufórico, es Álvaro Trejo, Maestro q
Campesino, incansable luchador 

por la agricultura ecológica y, además, uno 
de los fundadores del Invernadero Escuela 
La Pueblita, parroquia Arias del municipio 
Libertador del estado Mérida. Hombre 
sencillo, trabajador del campo, se presenta  
tal y como es, como ha sido siempre, sin 
artificios de ninguna naturaleza.

Álvaro nació en San Pedro, municipio 
Sucre del estado Zulia, luego, a los cuatro 
años, su familia se trasladó al pueblo de 
Muyapá, estado Mérida, donde transcurrió 
su infancia. Allí comenzó a estudiar 
educación primaria pero no la pudo 
concluir, esto debido a que, en esa época, 

”Nos metían en la cabeza que el que no 
estudiaba no era nadie, sin saber que todo ser 
humano, sepa o no leer y escribir, tiene un 
talento natural que Dios le dio.”

Álvaro Trejo, Maestro Campesino

Estamos rescatando la producción familiar y 
la soberanía alimentaria
Texto y foto: Jorge Peña Domínguez*

P R O M O V I E N D O L A P A R T I C I P A C I O N P O P U L A R 

Y D E F E N D I E N D O E L M E D I O A M B I E N T E

V O C E R O D E L A S C O M U N I D A D E S D E L A C U E N C A D E L C H A M A

´

www.muku.org.ve

Mu-Ku en comunidad es una publicación comprometida con las comunidades de la Cuenca de El Chama del Estado Mérida. Nuestro objetivo 
principal es fortalecer la organización y la conciencia de las comunidades, dentro de los preceptos de la Democracia Participativa, Protagónica y 
Corresponsable, consagrada en la Constitución de la República Bolivariana de Venezuela. Está comprometido en la lucha por un ambiente sano para 
las comunidades del presente y para las generaciones futuras.
Equipo de trabajo de Mu-Ku En Comunidad
Editor: Nelson Pulido / Redacción: Colaboradores de Mu-Ku en Comunidad / Fotografía: Colaboración de la comunidad / Corrección de textos: 
Jorge Peña Domínguez / Corrección Fotográfica: Diego Dagnino / Diseño y diagramación: Alberto Vanegas Parra. E-mail: vanegasparra@gmail.com
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talleres de agricultura ecológica, muy 
importante para mi formación, ya que 
nunca había trabajado con la agricultura 
orgánica, a pesar de tener un camino 
andado en la agricultura. Esto me permitió 
realizar el curso de Maestro Campesino 
que, durante dos meses, realizamos, junto 
a otros agricultores, en la ciudad de 
Barinas. Allí aprendimos los principios 
básicos de la agricultura ecológica y, entre 
estos, 5 principios fundamentales: 1.- Para 
cultivar es muy importante realizar una 
muestra de suelos, para tener un punto de 
referencia; 2.-  El agua, porque es esencial 
para el mantenimiento de la planta; 3.- 
Una buena semilla, porque si tenemos 
buen suelo y agua y no contamos con una 
buena semilla es difícil que tengamos 
éxito en la cosecha. También es 
importante tener un banco de semillas, 
rescatar y conservar las mejores semillas; 
4.- Conocer el manejo de la planta, cómo 

combatir las plagas y enfermedades de 
manera natural, con técnicas amigables 
con el ambiente y realizando el 
mantenimiento preventivo, antes de que la 
plaga llegue; y por último, el punto 5.- El 
registro, seguimiento y atención para ver 
cómo evoluciona la planta.  Toda planta 
debe llevar un registro, es como una 
partida de nacimiento.”

Apoyo de los organismos gubernamentales

Nos cuenta Álvaro que han contado con el 
apoyo de la Fundación de Capacitación e 
Innovación para el Desarrollo Rural 

(CIARA), a través del Ing. Bernardo 
Loaiza y demás técnicos que lo 
acompañan, quienes les han brindado 
c a p a c i t a c i ó n ,  h e r r a m i e n t a s  y  
conocimiento técnico, asumiendo su 
trabajo con una gran vocación de servicio. 
El Instituto Nacional de Salud Agrícola 
Integral (INSAI), también les ha tendido 
la mano; el Instituto Nacional de 
Investigaciones Agropecuarias (INIA) 
–continúa- ha realizado una excelente 
labor en la comunidad de La Pueblita, 
donde, además de la asesoría técnica, los 
ha llevado a visitar otros sitios donde 
también se practica la agricultura 
ecológica. Otras instituciones que también 
los han apoyado son la Fundación para el 
Desarrollo de la Ciencia y la Tecnología 
(FUNDACITE) y la Fundación Centro 
Nacional de Desarrollo e Investigación en 
Tecnologías Libres (CENDITEL), 
asesorándolos en la parte tecnológica y, 

además, instalando un sistema de riego 
automático y un sistema automático para 
bajar y subir las cortinas del Invernadero 
Escuela que funciona en su pequeña 
propiedad.

En cuanto al Fondo para el Desarrollo 
Agrario Socialista (FONDAS), organismo 
encargado de financiar a los pequeños y 
medianos productores, no puede decir lo 
mismo, ya que, “lamentablemente, este 
organismo no ha venido funcionando bien 
en nuestro estado, sobre todo con 
nosotros, los pequeños productores. 
Tengo tres años solicitando un crédito ante 

esta institución y, hasta la fecha, no me han 
aprobado absolutamente nada. Me dicen 
que espere, pero hasta el momento no he 
recibido ningún financiamiento. Esto es 
lamentable, porque agradecemos todo el 
apoyo, cursos, talleres y algunos insumos, 
pero, sin financiamiento, no podemos 
producir” asevera Trejo.

El Invernadero Escuela, un aporte para la 
construcción de un nuevo modelo 
socioproductivo

Con el fin de darle una respuesta a la 
necesidad de minimizar el impacto 
ambiental que genera la actividad agrícola 
tradicional, especialmente sobre el suelo y 
e l  a g u a ,  u n  g r u p o  d e  a m i g o s  
comprometidos con la agroecología, 
deciden trabajar con invernaderos. Los 
primeros pasos los dan Álvaro Trejo junto 
a Freddy Rojas, vecino y dirigente 

comunitario de la comunidad, quien 
siempre tuvo la inquietud de trabajar con 
invernaderos o casas de cultivo; además, 
participan en la concreción de este sueño, 
Nelson Pulido, Alfredo Portillo, Josefina 
Paredes, Orlando Peña, Marta Zerpa, 
Abundio Peña y Julio César Díaz, entre 
otros participantes.

 “Nosotros de invernaderos no sabíamos 
nada, por eso buscamos asesoría técnica 
en la Corporación de Los Andes 
(CORPOANDES), organismo que nos 
prestó suficiente apoyo a través del Ing. 
Ismael Montoya, entre otros, quien conoce 

Rif: J-31191728-4.

Impresión: CORPOGRÁFICA C.A. / Agradecemos el apoyo brindado por Dirección Medios Comunitarios del Minci y por la CANTV, a la presente edición.
Equipo de Apoyo: Manuela Solé, Martha Zerpa, Liccia Romero, Dimas Hernández, Luis Aparicio, Diego Dagnino, Jorge Peña y Edgard Rivas. 
Colaboradores: Hernán Peña, Silvana Stea, Katania Felisolia, Roberto Fernández, Freddy Rojas, Henriette Arreaza, María Vicenta Dávila, Arturo Albarrán, 
Bladimir Flores, Julio Díaz, Orlando La Cruz, Aristires Dávila y Alfredo Portillo. Esperamos por Usted … 
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y tiene experiencia en este tipo de casas de 
cultivo. Aquí, en mi casa, realizamos las 
reuniones y recibimos la información que 
requeríamos, con el sueño de construir 
varios invernaderos en los diferentes 
espacios de los integrantes del grupo 
promotor, con la idea de multiplicarlos, 
sueño que se nos hizo imposible debido a 
los elevados costos; entonces decidimos 
convertirlo en lo que es el día de hoy, un 
Invernadero Escuela, un espacio para 
enseñar y aprender”, recuerda.

El Invernadero Escuela comenzó a hacerle 
honor a su nombre, un espacio educativo 
donde se han dictado talleres de 
lombricultura, análisis de suelos, semillas, 
forrajes ,  s iembra de tomate en 
invernadero, control de plagas y 
enfermedades, abonos orgánicos, 
procurando el uso de «abonos verdes», 
con el fin de darle un mayor 
aprovechamiento a los recursos naturales.

 Hoy en día también cuentan con un banco 
de semillas, en el cual han participado 
amigos de diferentes sitios de la región y, 
en el último intercambio de semillas, 
recibieron la visita de dos integrantes del 
Movimiento Sin Tierra de Brasil (MST), 
Violeta Cavalleiro y Mauricio Boni,  
quienes generosamente colaboraron con 
diferentes variedades de semilla. Además, 
ya el Banco de Semillas cuenta con 75 
variedades de caraota, entre otros rubros 
agrícolas.

En  defensa de la agricultura ecológica

La agricultura ecológica tiene muchas 
ventajas, nos dice Álvaro, “entre las cuales 
podemos enumerar: 1.- Seguridad 
Alimentaria para nuestra familia y nuestro 
país; 2.- Es una agricultura saludable; 3.- 
No contamina el ambiente y 4.- Por 
consiguiente, no contamina el producto y 
comemos sano y con sabor venezolano.”

En cuanto al futuro de la agricultura 
ecológica, considera Trejo que cada día es 
más la gente que se enamora de este tipo de 
agricultura, cada día se extiende más, 
hasta en el rincón más apartado del 
planeta. Además, se puede controlar de 
manera natural, sin agrotóxicos. 

“Indudablemente todavía falta que la 
sociedad madure para entender esta 
alternativa que proponemos; todavía falta, 
pero estoy seguro que el pueblo debe 

entender que tenemos que proteger 
nuestras vidas,   las de nuestras familias y 
la sociedad en general”, reflexiona.

“Consideramos que con la agricultura 
ecológica estamos rescatando  la 
producción familiar y la soberanía 
alimentaria, podemos decir que es una 
agricultura sustentable, para la seguridad 
de nuestra familia y de nuestro país, 
sembramos varios rubros, de manera que 
nunca nos falte el alimento, comemos 
sano y, de esta manera, combatimos el 
monocultivo. Por otro lado, cada vez que 
la gente se acerca a comprar algo, también 
se lleva un asesoramiento gratuito y lo 
incentivamos a sembrar, en cualquier 
sitio, en un caucho, en un matero, en 
cualquier lugar donde se pueda desarrollar 
una planta”, continúa emocionado Álvaro.
El arte de sembrar como un acto 
humanista

“De esta manera estamos formando al 
pueblo, enseñando a producir alimentos 
sanos, enseñando a la juventud y a los 
niños el amor a la naturaleza, es decir el 
arte de sembrar lo estamos convirtiendo en 
un acto humanista. Aquí vienen los niños 
de la Escuela La Pueblita, cercana al 
Invernadero Escuela, les enseñamos a 

apreciar lo nuestro, el valor que tiene una 
semilla, cómo plantarla, qué es la 
seguridad alimentaria. Tenemos que 
valorar la semilla, el acto de sembrar, son 
valores que deben estar pegados a nuestra 
alma, a nuestro corazón.

Tenemos el desafío de cambiar la 
mentalidad de la gente, soy un convencido 
de que la gente así como se iba a las 
ciudades para que sus hijos estudiaran, así 
mismo llegará el día en que los ciudadanos 
de este país volverán a los campos a 
sembrar. Así como existe un programa de 
la Casa Bien Equipada, nosotros debemos 
tener una mente bien equipada, con 
nuevas ideas, nuevas formas de trabajar, 
preservando el ambiente nuestro planeta”, 
finaliza diciendo.

Así culminamos esta larga conversación 
con Alvarito, como cariñosamente lo 
conocemos, hombre de mucho entusiasmo 
y grandes inquietudes. Lo dejamos en 
compañía de Omaira Linares, su 
inseparable compañera,  y de sus cinco 
hijas; Nancy, Naireth, Naibeth, Naiberín y 
Camila. 
Hasta la próxima.

*Comunicador popular
  Correo: jorgepdominguez@gmail.com
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a laguna la Rosa abriga al Museo de 
Ciencia y Tecnología de Mérida Lofreciéndole las condiciones 

ideales para que la naturaleza sea 
inspiración en la sensibilización de los 
visitantes hacia temas que son vistos por 
muchos como aburridos o difíciles. Por 
una parte los animales que habitan la 
laguna: aves, tortugas y hasta babas, por 
los otros animales robóticos 
prehistóricos a escala natural conviven 
en un espacio que recibe aproximadamente 
100.000 personas al año.

El Museo fue inaugurado en 1995, en los 
espacios donde anteriormente funcionaba 
la antigua central azucarera de Los Andes 
(CALA), esta central fue protagonista del 
desarrollo económico de la zona y ahora, 
en el museo, se han dado a la tarea de 
rescatar la estructura que queda de la 
central especialmente los tanques de 
almacenamiento para darle valor al 
espacio con intención de inaugurar otra 
área temática que muestre lo que fue la 
central azucarera y los procesos de 
procesamiento de la caña de azúcar, para 
obtener el preciado producto.

El Director del Museo, Licenciado Tahel 
Romero, explica cómo se complementa la 
labor de la institución con el desarrollo 
tecnológico de la Revolución Bolivariana, 
“Tenemos la tarea de mostrar los avances 
de la tecnología en la sociedad 
venezolana, sobretodo en estos 14 años de 

Revolución. Aquí se han hecho grandes 
inversiones en tecnología, tenemos dos 
satélites artificiales, ¿Qué país se da 
el lujo de tener dos satélites 
artificiales?, además de la fábrica de 
pequeños satélites. Tenemos el 
teleférico, que ha sido construido en su 
totalidad, utilizando los avances 
tecnológicos en la materia. Nuevamente, 
todas estas cosas son parte de los logros 
de la revolución, y el Museo dentro de esa 
práctica, debe ser una vitrina para 
mostrar el desarrollo tecnológico que 
actualmente existe en Venezuela. Así 
mismo, los avances científicos que 
estamos logrando.

Los visitantes del museo y los turistas en 
su diversidad de edades y condiciones 
podrán experimentar cómo nos sirve la 
ciencia y la tecnología en nuestro día a 
día y desarrollar la curiosidad por la 
investigación, el agrado hacia el estudio 
de las ciencias básicas y las 
aplicaciones tecnológicas, contribuyendo 
a aumentar el número de físicos, 
químicos, biólogos y matemáticos que 
estudiarán en un futuro cercano en 
nuestras universidades”.

Cada día un promedio de 400 niños de 
distintas escuelas y liceos visitan el 
museo gratuitamente, encontrándose con 
las exhibiciones que muestran el avance 
del país en las aéreas de robótica, 
astronomía, geología, biodiversidad, 
ciencias y prevención de eventos 
catastróficos naturales. Romero acota que 
están ajustando el trabajo para poder 
incrementar a 1.000 la cantidad de niños 
niñas y adolescentes atendidos por día.

En referencia al trabajo a futuro para el 
Museo, Romero destaca la pronta 
inauguración de la exposición de los 
científicos venezolanos con pantallas 
táctiles, el área de terremotos producida 
con el apoyo de la Fundación Venezolana de 
Investigaciones Sismológicas, Funvisis, 
y el área saberes de la ciencia, en el cual 
los visitantes podrán experimentar la 
ciencia a través de pipetas, lupas de alto 
alcance y exposiciones lúdicas 
dinamizadas por los guías del Museo, con 
experimentos prácticos vistosos, para 
conocer de cerca cada ámbito científico.

Dentro de los muchos retos que asume 
Romero y su equipo de 60 trabajadores, 
también han tenido la tarea de limpiar las 
cosas que cayeron en desuso y que durante 
años se fueron acumulando y para ello se 
están actualizando, reacondicionar 
además de darle valor agregado al entorno 
del museo. Así mismo, han podido 
remodelar los espacios de los empleados, 
modificando las áreas administrativas, 
para que los empleados tengan oficinas 
más amplias y cómodas.

Museo de Ciencia y Tecnología de Mérida

UNA VITRINA PARA MOSTRAR EL DESARROLLO 
TECNOLÓGICO 

presidencia@mucyt.org.ve

Para información sobre las visitas al Museo de Ciencias y Tecnología puede llamar al teléfono: 
0274-271.51.26 / 0274-271 54.78. El Museo se encuentra en el Boulevar Cinco Águilas Blancas con 
avenida Andrés Bello, Sector central, Urbanización las Tapias.
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Turquía, y cada vez más en los países de la Unión Europea, 
el Estado burgués se muestra en su verdadero aspecto, es 
decir en su aspecto represivo, para defender la propiedad 
privada, base de la economía capitalista. Por eso no basta 
la voluntad política o las ¨buenas intenciones¨ de los 
partidos y gobiernos. Aun cuando el gobierno turco 
cambiaría, que ya sería sin duda un éxito; eso no 
significaría un cambio profundo en la base de la estructura 
económica. Eso no quiere decir que habría que abandonar 
esos espacios políticos, pero hay que estar consciente del 
carácter propio del Estado-nación que no se deja cambiar 
en sus funciones básicas sin derrumbarlo. 

Mucha gente está consciente de ese hecho que se expresa 
en los términos: ̈ ellos no nos representan¨. No es una crisis 
de representación como se solía decir. ¨Ellos¨ siempre 
representaban los intereses del capital y uno se da cuenta, 
más tarde, cuando ve con sus propios ojos como estan 
imponiendo grandes proyectos de construcción en contra 
de la voluntad de los afectados o cuando se confronta con 
el aparato policial que garantiza a toda costa los intereses 
del capital. 

No es por nada que los manifestantes estan 
experimentando nuevas formas políticas en las mismas 
plazas que estan ocupando, organizandose bajo los 
principios de las comunas, forma opuesta al Estado-
nacional, con el fin de autoestima, en vez de imposición 
capitalista. Aunque la realización de la comuna esta 
todavía lejos, el objetivo esta claro: ¨¡Ellos quieren 
capitalismo sin democracia, nosotros queremos 
democracia sin capitalismo!¨

n todo el mundo las imágenes son similares. 
Comenzando con las sublevaciones en África del eNorte, en las capitales de Túnez y Egipto, pasando 

por los países del Sur de Europa – que están más afectados 
por las consequencias de la crisis ecónomica en la Unión 
Europea – hasta las manifestaciones masivas en Turquìa y 
ultimamente en Brasil. A pesar de que todas estas 
rebeliones  tienen su propias causas y formas específicas, 
miles y miles de personas las que se apropian de las calles, 
para demostrar su descontento con las condiciones 
capitalistas: los jovenes del Cairo igual que los idignad@s 
de España, están exigiendo ¡democrácia real ya!. 

En el sur-oeste de Alemania, en Italia y mas recientemente 
en Estambul y Rio de Janeiro la gente esta luchando en 
contra de grandes proyectos de construcción, bien sea una 
estación de trenes (Stuttgart), una traza para trenes de alta 
velocidad (cerca a Turín), un centro comercial gigantesco 
(Estambul) o estadios de fútbol (Brasil). No están 
dispuestos a abandonar su último espacio verde en las 
ciuadades, ni a entregar sus plazas públicas a favor de un 
aprovechamiento capitalista, ni a retirarse de sus barrios, 
para dar espacio a los eventos multitudinarios organizado 
por la FIFA y sus patrocinadoras empresariales 
trasnacionales.  (ver Nota al final)

En la mayoría de los casos se trata de luchas defensivas. 
Reclamando los derechos sociales y polítcos más básicos, 
que han sido conseguidos con esfuerzo a lo largo de la 
historia: El acceso general a la vivienda, educación y 
salud. Lo que exigen los manifestantes no es más ni menos 
que una vida digna: ̈ el buen vivir¨. Se trata de reconquistar 
los espacios públicos y libres más allá de la acumulación 
del capital.

Al mismo tiempo esas luchas trascienden su carácter 
defensivo, en la medida de que están construyendo nuevos 
sujetos políticos, nuevas alianzas, experimentando nuevas 
formas organizativas. De la experiencia de la Plaza del Sol 
en Madrid nació un movimiento bastante heterogéneo 
(Movimiento 15-M). En el mismo momento en que escribo 
estas lineas estan luchando hombro a hombro comunistas 
y anarquistas, kurdos y turcos, feministas y creyentes 
musulmanes, frente a la represión del gobierno autoritario 
de Turquía para defender la ocupación de la plaza Taksim. 

Pero el Estado y el capital no se rinden tan facilmente. 
Mientras se sigue agudizando la crisis económica no 
solamente se multiplican las luchas sociales, sino también 
se consolida y se intensifica el aparato represivo. En 

*Colaborador de Mu-Ku en comunidad
Integrante del movimiento político Aleman

"Izquierda Intervencionista"
http://www.dazwischengehen.org/,

3jacaranda2012.wordpress.com

Nota de Redacción: 
En el caso de Brasil, inicialmente se dijo que las protestas se dirigían en 
contra de las consecuencias del campeonato mundial, después se supo 
que la protesta era contra el aumento de los precios en el transporte 
público. Esa confusión refleja la diversidad de las protestas. 
El Movimiento Passe Livre (MPL), promotor central de las protestas, 
declaró en estos días que había mucha infiltración por parte de grupos 
de la derecha extrema, que intenta aprovechar los momentos de 
inestabilidad para sus propios fines. 
Hay razones para que los más pobres de las favelas protesten, contra el 
desplazamiento de miles de personas para "limpiar" las ciudades de la 
pobreza, para prepararse para el campeonato y dar espacio a los 
proyectos de los grandes capitales. Son contradicciones de algunos 
gobiernos de izquierda, que no terminan de definir su compromiso con 
los pueblos, ni apartarse de los compromisos con el capital. Sin 
embargo, la conspiración internacional de la derecha para 
desestabilizar gobiernos, busca aprovechar la protesta legítima de los 
pueblos para infiltrarla con peligrosos actores ultraderechistas.
Ver: http://www.aporrea.org/internacionales/n231131.html

Michael Karrer*

Una cronología de las rebeliones actuales
De Túnez a Brasil



abandonados por el dominio del 
paradigma capitalista, individualista y 
fragmentario. Ahora el Colectivo de 
Colectivos nos proponemos libertar, 
construir, re-construir y re-constituir los 
espacios de todos; con la gente y desde la 
gente, desde la cotidianidad, desde lo 
común y desde lo popular; porque esta 
actividad nos permite reconstruir los 
vínculos comunicativos y relacionales 
que nos mueven hacia los espacios de vida 
que fungen como entretejedores de 
n u e v a s  f o r m a s  y  m a n e r a s  d e  
relacionarnos; estamos hablando de 
espacios de libertad, justicia y solidaridad, 
claramente nuestra labor es libertar 
espacios para el buen vivir. 

Estos lugares libertados son instituyentes 
por el poder popular, son creados para la 
cooperación, la formación y los 
intercambios; a los cuales hemos decidido 
llamar por su nombre (casa, plaza, galpón, 
calle, puente o parque de encuentro y 
aprendizaje porque son pensados en 
colectivo; y en la práctica funcionarán 
como sitios para el conocimiento de la 
realidad, de la vida donde en donde nos 
decimos: “estoy aprendiendo qué es lo 
que me está pasando, qué le está pasando a 
los demás, cuáles son las causas de lo que 
me está pasando, cuáles son las salidas, las 

propuestas y hacia dónde vamos. A su vez, 
estamos proponiendo la gestación de 
comunidades autogest ionarias  y  
creadoras que logren cubrir las 
n e c e s i d a d e s  q u e  s u rg e n  d e  l a  
cotidianidad, que logren auto-sustentarse 
a partir del encuentro y la articulación con 
el otro con el que hago vida común. Es 
decir, espacios autogestionarios y 
alternativos en los que la gente pueda 
organizarse y administrar su producción y 
creación.

Libertar espacios es hablar de la creación 
de nuevas formas de gobierno desde la 
comunidad y con la comunidad, 
generando las condiciones para la puesta 
en práctica de la vida comunal y 
comunitaria, es llevar a niveles no vitales 
la dependencia económica, cultural e 
institucional propias del capitalismo. 
Estos espacios deben convertirse en 
lugares donde impere la transparencia y la 
eficiencia, generando una cultura del 
respeto y confiabilidad en su uso y manejo 
como recurso comunitario. Esto va de la 
mano con la reconstrucción del tejido 
vincular de las personas, en donde el 
amor, el encuentro con la palabra, el 
cuerpo y los corazones, habiliten una 
forma excelsa de organizarnos en base a 
una relación corresponsable, solidaria y 
transformadora. 

Nosotros en este afán de libertar espacios; 
hemos sido realistas, nos atrevimos a 
soñar lo imposible; como nos lo diría el 
Che. Porque esta experiencia que estamos 
gestando, nos ha avivado la llama 
fu lguran te  de  cont r ibu i r  en  la  
construcción del socialismo del siglo 
XXI, o como nos lo ha dicho Tato Iglesias; 
compañero fundador de la Universidad 
Trashumante: “Es necesario retomar sin 
miedo ni prejuicios el tema de la 
revolución,  una revolución que 
necesariamente tiene que partir de esta 
realidad, aceptando que ya vivimos en el 
sistema capitalista, ahora debemos 
pensar, actuar y vivir desde otros 
paradigmas, no sólo diciendo, sino 
haciendo, buscando coherencia entre la 
palabra y el gesto, poniendo la paciencia 
impaciente en esta construcción, y 
t e n e m o s  q u e  i r  t o d o s ,  s i n  
discriminaciones, los intelectuales y los 
artistas, los cojos, los mudos y los ciegos, 
los que pueden y los que no pueden. Es 
darnos ánimos, encendernos los 
fueguitos, recuperar los ideales, tener 
siempre encendidas las luces del circo de 
la vida, aunque los payasos estén tristes, 
las sogas de los trapecistas derruidas y la 
carpa remendada, el circo de una nueva 
vida debe continuar… está en nosotros”
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El colectivo de colectivos 

Colectivo de colectivos. 

Foto: NPM

l colectivo de colectivos es un 
movimiento libertador de espacios ep a r a  e n c u e n t r o s  y  

transformaciones; nos aferramos a la 
esencia del socialismo que es la 
integración de la sociedad, el rescate de 
nuestro sentido de pertenencia, el 
entender que nuestra suerte como sujetos 
está ligada a la suerte de la sociedad, 
porque es la única manera de restablecer 
la armonía de nuestra especie, de 
regresarla al concierto universal de la 
vida, siendo la base de la fraternidad, de 
las relaciones entre nosotros los humanos 
y nosotros con la naturaleza. 

Este es un encuentro de colectivos que da 
aportes concretos de organización, 
autogestión y recuperación de espacios en 
las comunidades de forma solidaria; 
mediante los mecanismos de cooperación 
mutua entre comunidad y colectivo, 
creando un sentido profundo de 
pertenencia en la que todos los integrantes 
se adaptan activamente a la realidad, 
transformando así sus condiciones 
históricas, materiales, espirituales y 
sociales.

Nos hemos asumido como libertadores de 
espacios para generaciones presentes y 
futuras, espacios que han sido 

Liberando espacios para el buen vivir





Av. Alberto Carnevali vía La Hechicera, detrás del MINFRA Teléfono: 0058 - 274 - 2447111 Fax: 0058 - 274 - 2445217 

El Ministro, Manuel 
Fernández indicó que es el 

undécimo estado que 
visita y que  la idea es 
evidenciar  las buenas 

noticias y  fotografiar en 
tiempo real los avances y 

dificultades del sector. 

En el marco del Gobierno de Calle

Ministro de Ciencia, Tecnología e Innovación realizó gabinete regional en Mérida 
omo parte de la agenda establecida para 
el Gobierno de Calle y con el objeto de calcanzar la máxima eficiencia, el 

Ministro del Poder Popular para Ciencia, 
Tecnología e Innovación, Manuel Fernández, 
realizó en Mérida un gabinete regional para 
intercambiar información con los responsables 
de los entes  encargados de la  ejecución de la 
política científica- tecnológica en esta entidad 
andina. 

Manuel Fernández informó que Mérida es el 
undécimo (11) estado que visita a propósito de 
las actividades del Gobierno de Calle y explicó 
que la intención es detectar los problemas y/o 
dificultades  existentes,  para en torno a ellos 
hacer planes concretos y superarlos en 
concordancia  con el Plan Patria y las 
instrucciones del Presidente Nicolás Maduro. 
“ E s t a m o s  o b t e n i e n d o   i n s u m o s  y  
alimentándonos  de la exigencia de la gente, de 
la comunidad en general, de los servidores y 
servidoras publicas que nos van informando y 
contando sobre el  país que estamos haciendo y 
los obstáculos existentes en  algunas áreas”, 
precisó. 

Este gabinete regional al que asistieron los 
entes adscritos al Ministerio del Poder Popular 
para Ciencia, Tecnología e Innovación (Unidad 
Territorial, Inces, Infocentros, Cenditel, CIDA, 
Fundayacucho, Misión Ciencia, CANTV, 
IVIC, Zolccyt, RedTV e Ipostel)  tuvo,  según 
dijo Manuel Fernández, tres objetivos básicos: 
en principio  que las personas dejen de ser un 
nombre detrás de un cargo, luego conocer de 
primera mano la información sobre cómo está 

trabajando cada institución y finalmente dejar 
un saldo organizativo mediante el cual los retos 
que nazcan de esta visita se acometan de 
manera conjunta, garantizando así  mayor 
energía en la ejecución de las metas, contraloría 
y seguimiento, “que no sean solamente los 
entes entendidos sino todo el grupo 
articulado”, puntualizó.  

El Ministro de Ciencia, Tecnología e 
Innovación informó sobre la creación en 
Mérida del Centro Nacional de Tecnología 
Óptica, “hicimos una primera inspección, aún 
no está terminada su primera fase pero en 
aproximadamente dos meses estará lista”, 
apuntó Fernández al tiempo que manifestó que  
cuando se ve como el conocimiento teórico, en 
este caso la física óptica, se convierte en cosas 
concretas que la gente necesita aún cuando no 
lo sepa, se puede estar seguro de que se avanza 
en el sentido correcto y se asiste a la gestación 
de las capacidades derivadas del talento 
venezolano. 

Finalmente, el Ministro dijo confiar en el 
potencial que tiene el estado Mérida para el 
desarrollo del sector científico-tecnológico y 
recordó, parafraseando a Mariano Picón Salas, 
que estar en una  universidad bicentenaria con 
una ciudad por dentro, donde el valor del 
conocimiento está apegado a ella, garantiza 
que los aportes que aquí  hagan los merideños y 
quienes eligieron este lugar para vivir y trabajar 
sean “importantes para la historia de este país y 
la política de este ministerio en este tiempo”.

/ Prensa MCTI Mérida. Lindys Vivas CNP . 11.354.  
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l impacto de las tecnologías de 
l a  i n f o r m a c i ó n ,  s e  h a  epotenciado enormemente en 

los últimos años con la aparición de las 
llamadas redes sociales: plataformas 
en Internet que permiten que todas las 
personas se comuniquen fácilmente 
(vía textos, audios, imágenes y videos) 
y compartan información personal.

Hay muchas de tales plataformas que 
se alimentan de las contribuciones 
voluntarias de sus miembros, usuarias 
y usuarias, que a cambio de espacios 
virtuales en Internet para mostrar lo 
que quieren, ceden todos sus 
contenidos así liberados a los 
administradores de la plataforma. 
Facebook y Twitter, las dos más 
conocidas, se han convertido en puntos 
de encuentro cotidiano de millones de 
personas, mayormente jóvenes, de 
todo el mundo. 

Lamentablemente, antes que sociales, 
esas redes sirven a la promoción 
personal y al consumo y se mantienen, 
según sus propietarios, a partir de 
réditos, un tanto oscuros, que producen 
sus canales para el marketing de bienes 
y servicios. Hay quienes dicen que el 
acceso privilegiado a lo que piensa, 
hace y desea esa enorme masa de 
personas, es el paraíso soñado para 

vendedores de cualquier cosa. No se 
puede dudar, sin embargo, el servicio 
de memoria colectiva y comunicación 
exped i t a  que  p r e s t an  y  que  
aprovechamos todos, incluyendo 
líderes políticos como el Comandante 
@chavezcandanga y el Presidente 
@NicolasMaduro. 

Sirven también, las redes sociales, 
como  una  r e f e renc ia  de  l a s  
posibilidades que ofrece la tecnología 
para las auténticas redes humanas. Es 
posible con tecnología libre crear una 
red que garantice el intercambio 
efectivo y oportuno de información 
entre las fuerzas revolucionarias, 
cualesquiera que sean las condiciones 
de operación impuestas por la guerra 
mediática. Cada patrullero o 

patrullera puede convertirse en un 
nodo de la red, empoderado con alguna 
capacidad para generar, transmitir y 
preservar piezas de información. 

Una red para transmitir y preservar 
información se construye a partir de 
nodos: las unidades o personas que 
generan, transmiten y preservan datos 
y fragmentos de información, y de 
conexiones entre esas personas. La 
efectividad de la red de información 
depende de 1) su robustez, 2) su 
cobertura y 3) la calidad de sus fuentes 
de información.

Esto último es crucial. La calidad de 
una red de información depende de la 
habilidad de cada persona en la red 
para desenvolverse con tecnologías de 
la información y las comunicaciones. 
Así que una iniciativa en esa dirección 
tendría que incluir planes de formación 
y dominio de herramientas como 1) 
Computación básica: Ofimática, 
memor ias  e l ec t rón icas  (SD) ,  
conexiones (USB, Cable); 2) Internet: 
Web, Correo Electrónico, Redes 
Sociales, Buscadores, Repositorios; 3) 
Telefonía: CDMA vs GSM (con o sin 
chips), SMS; 4) Radio: FM vs AM, 
RadioWeb, estándares de grabación, 5) 
TV: TDA, estándares de video, 6) 
Comunicación en papel: Software para 
diagramación, PDF, técnicas de 
impresión de bajo costo, periódicos 
automáticos (como Paper.li) . 

Es  un  p lan  no  t r iv ia l ,  pe ro  
perfectamente al alcance de colectivos 
y personas preocupadas por mejorar la 
calidad de la información que reciben 
sumándose ellas mismas a la 
generación de información veraz y 
oportuna para compartir. Muchas 
iniciativas van en esa dirección, pero 
una que puede ser particularmente 
valiosa es una propuesta que los 
académicos han presentado ante el 
Ministerio del Poder Popular para 
Ciencia, Tecnología e Innovación para 
crear una red humana de todos los 
investigadores, investigadoras, 
innovadores e innovadoras del país, 
con la consiguiente explosión de la 
ciencia y la tecnología nacional abierta 
al servicio público.

Fig 1: tomada de www.cs.berkeley.edu

Las Redes Humanas
Jacinto Dávila*

 http://nux.ula.ve/propuesta/red-social-peii.html

*Profesor Universitario
Jacinto@ula.ve ; @jacintodavila

http://nux.ula.ve/propuesta/red-social-peii.html
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